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 Verbale prima riunione del Collegio Didattico in Studi Internazionali 

 

Data della riunione: 16 novembre 2021, n. 1, ore 15:30.  

La riunione si è svolta in modalità telematica. 

 

Assenti giustificati: prof. R. Moro, prof. A. Basciani, prof.ssa L. Cavallari, prof. C. Magazzino, prof.ssa B. 

Pisciotta e prof. R. Torino. 

 

Assente il rappresentante degli studenti: in attesa di nuova designazione da parte delle/i rappresentanti in 

Consiglio di Dipartimento. 

 

L’ordine del giorno è costituito dai seguenti punti: 

  

1. Comunicazioni; 

2. SMA/Indicatori ANVUR 2020 per i CdLM di classe LM-52 International Studies e Relazioni 

Internazionali: Gruppi di Lavoro e calendario incontri; 

3. Pre-immatricolazioni: bilancio e problematiche; 

4. Carriere degli studenti: bilancio e problematiche; 

5. Segnalazioni e interrogazioni dei rappresentanti degli studenti; 

6. Varie ed eventuali   

 

Constatato il numero legale, il prof. Leopoldo Nuti apre la seduta ringraziando i presenti per la fiducia 

accordatagli come Coordinatore.  

 

COMUNICAZIONI:  

1) Il coordinatore presenta la proposta pervenuta dalla prof.ssa M. Fusaschi per un seminario di lingua 

francese: il Collegio approva. 

2) Per la corrente seduta il Coordinatore chiede al prof. F. Maiolo di redigere il verbale in attesa che prenda 

servizio la prof. L. Fotia, che, come ricercatrice più giovane, sarà incaricata di redigere i verbali dalla 

prossima riunione.  

3) Il Coordinatore propone di modificare il Regolamento didattico del corso di International Studies (IS), 

alzando il GPA (Grade Point Average) richiesto per l’ammissione da C a B e non accettando a partire dal 

2022-2023 richieste di passaggio da un corso di laurea magistrale a IS di studenti che non hanno ottenuto 

un voto di triennale superiore a 100. Era una regola transitoria che dopo cinque anni è possibile 

eliminare. Il Collegio si dichiara favorevole. Il Coordinatore informa che questa modifica sarà inserita 

nel prossimo Regolamento che dovrà essere approvato nel Collegio ad aprile 2022. Il Prof. O. Frattolillo 

rileva che il numero di studenti con titolo estero effettivamente immatricolati al corso di IS (quindi non 

studenti in mobilità) è esiguo e andrebbe incrementato; 

4) Il Coordinatore propone di inserire nei Regolamenti Didattici la regola per cui dopo il biennio gli 

studenti possono fare richiesta una sola volta di modifica del piano di studi presentando domanda scritta 

e motivata al Collegio Didattico. Si registra una preoccupazione condivisa per la pratica diffusa di 

ricercare l’esame “più semplice” da sostenere peraltro in modo approssimativo;  
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5) Il Coordinatore informa il Collegio che in Dipartimento è stata approvata una proposta di revisione del 

Regolamento di funzionamento del Collegio Didattico. La Prof.ssa F. Di Lascio è stata incaricata dal 

Direttore di verificare e proporre delle modifiche sulla base dei Regolamenti in vigore; 

6) Il Coordinatore ricorda, infine, a tutti i docenti dei CdLM che i laureandi di marzo, o di eventuali altre 

sedute straordinarie, non possono frequentare seminari inseriti nell’offerta formativa dell’anno 

accademico successivo a quello in cui conseguono il titolo. 

 

SMA:  

1) Il Coordinatore propone di nominare i Gruppi di Lavoro per la redazione della SMA: – Corso di laurea in 

Relazioni Internazionali: prof. Leopoldo Nuti, prof. Oliviero Frattolillo, prof. Fabio Pasquali, dott. 

Tommaso Ovoli e dott.ssa Leila Tavi – Corso di Laurea in International Studies prof. Leopoldo Nuti, 

prof.ssa Marilena Gala, prof. Fabio Pasquali, dott. Tommaso Ovoli e dott.ssa Leila Tavi; 

2) Il Coordinatore informa che una prima riunione tra il coordinatore e la segretaria con il direttore, la 

segretaria per la didattica e i coordinatori e le segretarie degli altri Collegi si è svolta il giorno giovedì 4 

novembre, il Collegio didattico del 16 novembre è quindi la seconda riunione in ordine di tempo. Il 

Coordinatore propone una riunione dei gruppi di lavoro il 24 novembre, ore 15:00, e una riunione di 

Collegio per il 26 novembre, ore 15:30. Il Coordinatore suggerisce di delegare il lavoro ad apposita 

commissione con il compito di istituire la procedura per la stesura del documento finale che dovrà essere 

approvato nella seduta del 26 novembre. Il Coordinatore specifica, inoltre, che questa ultima 

convocazione viene indetta solo per l’approvazione in questione e si svolgerà quindi in modalità 

telematica I presenti sono d’accordo. Il prof. O. Frattolillo comunica che per impegni già confermati in 

precedenza non potrà prendere parte al Collegio del 26 novembre.  

 

PRE-IMMATRICOLAZIONI:  

1) Il Coordinatore dà la parola alla dr.ssa Tavi che illustra i dati aggiornati al 16 novembre (fonte 

Gomp) 

 

Relazioni Internazionali 

2021-2022 - 207 pre-immatricolazioni al 30 ottobre 2020 

2020-2021 - 242 pre-immatricolazioni al 30 ottobre 2020 

2019-2020 - 204 pre-immatricolazioni totali di cui 173 chiuse/deliberate e 31 annullate al 15.12.2019 

Immatricolati (dato parziale) 2021-2022: 31 al 16 novembre 2021 

Immatricolati totali 2020-2021: 101 al 2 aprile 2021 

Immatricolati totali 2019-2020: 96 al 2 aprile 2021 

 

International Studies 

2021-2022 - 129 pre-immatricolazioni al 30 ottobre 2020 

2020-2021 - 91 pre-immatricolazioni al 30 ottobre 2020 

2019-20 - 86 pre-immatricolazioni totali di cui 75 chiuse/deliberate e 11 annullate IS al 15.12.2019 

Immatricolati (dato parziale) 2021-2022: 18 al 16 novembre 

Immatricolati totali 2020-2021: 33 al 2 aprile 2021 

Immatricolati totali 2019-2020: 31 al 2 aprile 2021 
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Politiche per la Sicurezza Globale 

2021-2022 - 190 pre-immatricolazioni al 30 ottobre 2021 

Immatricolati (dato parziale) 2021-2022: 53 al 16 novembre 

 

La dott.ssa Tavi sottolinea che si deve tener conto del fatto che a) l’Ateneo permette di fare domanda di verifica 

requisiti senza limite di corsi di laurea magistrale che si possono selezionare, quindi, gli studenti sono arrivati 

anche a presentare dodici richieste contemporaneamente. I casi di pre-immatricolazioni multiple sono 

numerosi; tra questi si nota che la tendenza più diffusa è quella di fare richiesta per tutti i corsi di magistrale di 

Scienze Politiche, tra cui poi scegliere di immatricolarsi a uno soltanto. Per International Studies in parecchi si 

tengono un piano B di riserva, se sono ancora laureandi e non sono sicuri di raggiungere il voto minimo di 

laurea richiesto da Regolamento. Il Collegio propone di mettere un piccolo contributo da pagare per la 

valutazione della carriera pregressa, come fa La Sapienza, che chiede 10 euro per ogni richiesta di valutazione 

requisiti curriculari; b) la prima scadenza per immatricolarsi è il 15 novembre, ma in questa prima fase 

rientrano soltanto gli studenti laureati in possesso dei requisiti curriculari e che hanno fatto domanda entro i 

termini; c) molti invece sono sub-condicione perché sono laureandi o hanno dei corsi/integrazioni da 

recuperare, quindi avremo il numero definitivo soltanto a fine marzo 2022; 

 

1. Su richiesta del Coordinatore, la dott.ssa Tavi introduce la questione delle integrazioni di tre CFU sulla 

piattaforma esterna Coursera, chiedendo al Collegio se ritenga opportuno mantenerla. In attesa di poter 

strutturare meglio la nostra offerta per i corsi di recupero, il Coordinatore propone di mantenere la 

formula di Coursera. In aggiunta il prof. F. Maiolo si rende disponibile per una prima sperimentazione 

con dei corsi in e-learning per un modulo di Filosofia politica in inglese da 3 CFU e 18 ore. 

2. Il Coordinatore espone la situazione di disagio che si è venuta a creare a causa del fatto che i corsi 

singoli di recupero di materie di base anche quest’anno sono per la maggior parte al secondo semestre. Il 

Coordinatore dà mandato alla prof.ssa Gala di verificare con il Direttore di Dipartimento se è possibile 

erogare ogni anno accademico Diritto Internazionale, Economia Politica, Scienza Politica, Storia 

Contemporanea e le lingue al primo semestre  

3. Il Coordinatore illustra la situazione dei corsi di recupero per studenti stranieri che mancano per i SSD 

IUS/13, SPS/04, M-STO/04 o SPS/06. La prof.ssa Gala prende la parola per illustrare tutte le difficoltà 

relative all’offerta di corsi singoli di recupero in lingua inglese. 

 

CARRIERE STUDENTI: 

 

3) Il Coordinatore introduce il problema dei riconoscimenti da parte del Centro Linguistico di Ateneo 

(CLA) che, essendo registrati manualmente dalla Segreteria Studenti, creano problemi nella 

compilazione del piano degli studenti. Il coordinatore accenna altresì ad altri problemi relativi 

all’insegnamento delle lingue. Molto probabilmente sarà richiesta una modifica del Regolamento per il 

2022-2023 dopo aver consultato il delegato per il nostro Dipartimento per il CLA, il prof. F. Spandri 

4) La dott.ssa Tavi ricorda che entro il 2023 va redatto un Rapporto Ciclico di Revisione per IS; 

5) Il Coordinatore spiega che è stata rilevata un’anomalia nei docenti di riferimento di RI, dal momento che 

il valore relativo è segnato in rosso dall’Ateneo, e sembrerebbe quindi indicare una carenza. La questione 

è stata posta al dott. A. Apruzzese, responsabile dell’Ufficio per la Didattica di Ateneo, che ha fornito 

risposta positiva riguardo alla richiesta da parte del Collegio Didattico di aggiornare lo status del prof. 
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Silvestrini da ricercatore ad associato, cosicché la SUA-CdS non rilevi nessuna anomalia in merito alla 

composizione e alla qualità della docenza; 

6) Il Coordinatore e la dott.ssa Tavi sottolineano la necessità di potenziare gli stage.  Prende la parola la 

prof.ssa C. Carletti per illustrare la situazione, e dopo ampia e approfondita discussione si decide di 

prevedere una riunione con gli studenti immatricolati 2021-2022 per spiegare le procedure di attivazione 

e di riconoscimento di eventuali crediti per l’attività svolta. Inoltre, si è dato mandato alla prof.ssa 

Carletti di verificare se gli stakeholders dei CdLM di classe LM-52 abbiano convenzioni con Roma Tre;  

7) Il Coordinatore sottolinea l’importanza di aumentare la percentuale di studenti con titolo estero. Si apre 

la discussione e tra le varie possibilità si è presa in considerazione la possibilità di organizzare di nuovo 

un webinar, come nel 2016, quando si è lanciato il percorso. Il Coordinatore incarica la dott.ssa L. Tavi 

di prendere contatti con delle agenzie che organizzano webinar di promozione per i CdLM a livello 

internazionale. Contestualmente il coordinatore insieme al prof. F. Maiolo faranno una revisione delle 

pagine in inglese del sito web del Dipartimento 

 

Null’altro essendo da deliberare, la seduta è tolta alle ore 17:30 

 

 

 

                                  

fir.to prof. Francesco Maiolo     fir.to prof. Leopoldo Nuti  

     Segretario Verbalizzante     Coordinatore del CoDiSI  

 

 
 

Questa è una copia conforme all’originale firmato e conservato nell’archivio digitale del Collegio. 

 
 


